



## **Экспертный диалог по сокращению рисков военной конфронтации между Россией и НАТО в Европе.**

### **Семь рекомендаций**

В декабре 2020 года настоящая группа высокопоставленных российских, американских и европейских экспертов представила правительствам комплекс рекомендаций по снижению рисков между Россией и НАТО. Рекомендации касались большинства вопросов, где существует общность позиций, очерченных в нынешних переговорах между Россией, США и НАТО в ходе текущего кризиса. Если бы страны действовали согласно указанным рекомендациям, мы могли бы быть на пути, который бы не привел к кризису.

Мы вновь излагаем всем сторонам семь из наших рекомендаций, обновленных в соответствии с нынешней ситуацией. Они попросту выражают здравый смысл и представляют умеренные предложения, которые могут быть реализованы уже завтра и станут началом работы по укреплению безопасности в Европе.

**1. Проводить регулярные встречи начальника Генерального штаба ВС РФ, председателя Комитета начальников штабов ВС США, ВГК ОВС НАТО в Европе и председателя Военного комитета НАТО с участием военных экспертов для решения возникающих актуальных вопросов.**

*Эти встречи будут посвящены не обсуждению нынешнего кризиса, а обеспечению военного примирения и повседневного снижения риска в период повышенной напряженности и военного развертывания. Они будут проводиться полностью отдельно от серии подготовленных тематических заседаний Совета Россия-НАТО, предложенных его председателем.*

**2. Кроме того, надо возобновить контакты между Россией и государствами-членами НАТО на уровне военных представителей в Военном комитете НАТО и воссоздать российскую военную миссию связи при штабе ВГК ОВС НАТО в Европе.**

*Эти шаги будут осуществляться параллельно с созданием предложенной Россией гражданской линии прямой связи и предложенными НАТО повторным открытием российской миссии при НАТО и отделений связи НАТО в Москве. Они*

*восстановят коммуникацию, что для безопасности и разумного сдерживания должно происходить не только в спокойные времена, но и в кризисы.*

**3. Россия и НАТО могли бы согласиться проводить крупные военные учения, как правило, на существенной с военной точки зрения дистанции от общих границ при учёте специфики тех или иных зон соприкосновения. Они должны рассмотреть, как сократить регулярность и уменьшить масштабы военной деятельности по количеству привлекаемых войск и географическому охвату, в частности, ограничить учения вблизи границ. В целом надо проводить учения ответственно, а не провокационно.**

*Обе стороны должны стремиться к ответственному в военном отношении, не провоцируемому поведению. Определение разумного расстояния, масштаба и частоты военных учений могло бы стать предметом обсуждения по военным каналам, предложенным выше. Военные специалисты могут быстро оценивать и докладывать своему командованию о добросовестности другой стороны или ее отсутствии.*

**4. В случае достижения какой-либо формальной или неформальной договоренности могут предприниматься первоначальные шаги в виде параллельных односторонних мер, не требующих заключения формальных соглашений между Россией и НАТО или отдельными странами-членами НАТО, которые могут оказаться политически труднодостижимым.**

*Кризисная ситуация означает, что достижение взаимного согласия о мерах, как больших, так и малых, между Россией и НАТО в целом потребует длительных, кропотливых переговоров. Чтобы преодолеть это препятствие, особенно в том, что касается уменьшения военных рисков, командиры должны отдавать приказы о параллельных односторонних мерах, основанных либо на неофициальных взаимных договоренностях, либо в качестве небольшой, четко поставленной задачи с тем, чтобы убедиться, что другая сторона ответит взаимностью.*

**5. Россия и Соединенные Штаты могли бы подтвердить, что, вне зависимости от направления развития нынешнего кризиса, будут целенаправленно развивать диалог о будущем стратегической стабильности и кибербезопасности, в соответствии с договорённостями, достигнутыми на саммите в Женеве в июне 2021 года.**

*Достижение прогресса в фундаментальном вопросе стратегической стабильности является принципиально важным, является самоценным и не должно зависеть от переговоров на других уровнях и треках. Мы всецело поддерживаем Совместное заявление лидеров пяти государств, обладающих ядерным оружием, о предотвращении ядерной войны и недопущении гонки вооружений, опубликованное 3 января 2022 г., включая приверженность «ядерной пятерки» фундаментальному принципу, согласно которому в ядерной войне не может быть победителей, и она никогда не должна быть развязана.*

**6. Россия и НАТО могли бы безотлагательно согласиться начать переговоры по отказу от размещения в Европе американских и российских ракет средней и меньшей дальности наземного базирования и пусковых установок (новый «нулевой вариант»).**

*В ходе недавних переговоров Россия, США и НАТО выразили желание добиться прогресса по вопросу о ракетах средней и меньшей дальности наземного базирования.*

**7. Россия и страны – члены НАТО могли бы безотлагательно согласиться начать переговоры по комплексу мер на основе имеющихся двухсторонних и многосторонних соглашений о предотвращении инцидентов на море и в воздушном пространстве над ним, а также о предотвращении опасной военной деятельности.**

*В ходе недавних переговоров Россия, США и НАТО выразили желание добиться прогресса в этих областях, где возможны практические шаги по снижению рисков, которые особенно важны в период обострения напряженности.*

*В своей совокупности эти семь предложений существенно способствовали бы не только сокращению напряжённости в отношениях между Россией и НАТО, но и снижению рисков военного конфликта между ними.*

Группа экспертов Диалога Россия-НАТО

Февраль 2022

## СПИСОК ПОДПИСАНТОВ ЗАЯВЛЕНИЯ ДИАЛОГА ЭКСПЕРТОВ ПО СНИЖЕНИЮ РИСКА МЕЖДУ РОССИЕЙ И НАТО

### Российские подписанты

	<b>Имя</b>	<b>Должность</b>
1.	Войтоловский Федор Генрихович	Директор Национального исследовательского института мировой экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова (ИМЭМО РАН), член-корреспондент РАН
2.	Гарбузов Валерий Николаевич	Директор Института США и Канады РАН (ИСКРАН)
3.	Громыко Алексей Анатольевич	Директор Института Европы РАН (ИЕ РАН), член-корреспондент РАН
4.	Данилов Дмитрий Александрович	Заведующий Отделом европейской безопасности ИЕ РАН
5.	Есин Виктор Иванович	Генерал-полковник в отставке, профессор-исследователь, Центр перспективных исследований национальной безопасности РФ, НИУ ВШЭ, бывший начальник Главного штаба РВСН
6.	Загорский Андрей Владимирович	Заведующий Отделом разоружения и урегулирования конфликтов ИМЭМО РАН
7.	Золотарев Павел Семенович	Ведущий научный сотрудник Отдела военно-политических исследований ИСКРАН, генерал-майор в отставке
8.	Иванов Игорь Сергеевич	Министр иностранных дел РФ (1998-2004), бывший секретарь Совета Безопасности Российской Федерации (2004-2007), президент РСМД, член-корреспондент РАН
9.	Израелян Евгения Викторовна	Ведущий научный сотрудник Отдела Канады ИСКРАН
10.	Кортунов Андрей Вадимович	Генеральный директор Российского совета по международным делам (РСМД)
11.	Криволапов Олег Олегович	Научный сотрудник Отдела военно-политических исследований ИСКРАН
12.	Кузнецов Валентин Сергеевич	Вице-адмирал в отставке, старший научный сотрудник Отдела военно-политических исследований ИСКРАН, бывший Главный военный представитель РФ в НАТО
13.	Лукин Владимир Петрович	Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным делам, Чрезвычайный и Полномочный Посол
14.	Никитин Александр Иванович	Директор Центра Евроатлантической безопасности МГИМО МИД РФ, профессор МГИМО, МГУ и ВШЭ, главный научный сотрудник ИМЭМО РАН, почетный президент Российской ассоциации политической науки

- |     |                                     |  |
|-----|-------------------------------------|--|
| 15. | Носов Михаил Григорьевич            | Член Дирекции, ИЕ РАН  |
| 16. | Ознобищев Сергей Константинович     | Заведующий сектором военно-политического анализа и исследовательских проектов ИМЭМО РАН  |
| 17. | Палажченко Павел Русланович         | Руководитель службы международных связей, Горбачев-Фонд  |
| 18. | Панов Александр Николаевич          | Чрезвычайный и Полномочный Посол, Заслуженный работник дипломатической службы РФ, заведующий кафедры дипломатии  |
| 19. | Рогов Сергей Михайлович             | Научный руководитель ИСКРАН, руководитель Секции по глобальной безопасности Научного совета при Совете Безопасности РФ, академик РАН   |
| 20. | Степанов Алексей Сергеевич          | Научный сотрудник Отдела военно-политических исследований ИСКРАН   |
| 21. | Степанова Наталия Владиславовна     | Научный сотрудник Отдела военно-политических исследований ИСКРАН   |
| 22. | Усольцев Александр Владимирович     | Начальник Международного управления, Российский фонд фундаментальных исследований  |
| 23. | Филиппенко Александра Александровна | Старший научный сотрудник Отдела внутривосточных исследований ИСКРАН   |
| 24. | Шариков Павел Александрович         | Ведущий научный сотрудник Отдела исследований Европейской интеграции ИЕ РАН  |
| 25. | Щербак Игорь Николаевич             | Ведущий научный сотрудник Отдела европейской безопасности ИЕ РАН, бывший первый заместитель Постоянного представителя РФ при ООН в Нью-Йорке, представитель РФ в Комиссии ООН по разоружению |
| 26. | Юргенс Игорь Юрьевич                | Президент Всероссийского союза страховщиков, член Правления Российского союза промышленников и предпринимателей, член РСМД   |

### **Зарубежные подписанты**

- | <b>Имя</b>       | <b>Должность</b>  |
|------------------|---|
| 27. Шаран Берроу | Генеральный секретарь Международной конфедерации профсоюзов   |
| 28. Ричард Бёрт  | Председатель Global Zero США, главный представитель США на переговорах по сокращению стратегических наступательных вооружений с бывшим СССР, бывший посол США в ФРГ |

29. Джеймс Бинденагель Почётный профессор Центра передовых стратегий обеспечения безопасности и интеграционных исследований, Боннский университет
30. Александр Вершбоу Помощник министра обороны по вопросам международной безопасности (2009-2012), зам. генерального секретаря НАТО (2012-2016), бывший посол США в РФ, Южной Корее, НАТО, заслуженный научный сотрудник Пенсильванского университета; почётный член Атлантического совета
31. Нэнси Гэллагер Директор Центра международных исследований в области безопасности в Мэриленде (CISSM)
32. Хельмут Гансер Бригадный генерал в отставке, советник по вопросам обороны делегации Германии в НАТО (2004-2008)
33. Джозеф Герсон Президент общественной организации «Кампания за мир, разоружение и общую безопасность»
34. Томас Грэм Управляющий директор, Kissinger Associates, Inc.
35. Томас Гремингер Директор Женевского центра политики безопасности (GCSP), бывший генеральный секретарь Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ)
36. Александр Греф Научный сотрудник, Гамбургский институт изучения проблем мира и политики безопасности
37. Кристофер Дэвис Профессор, Оксфордский университет
38. Дов Закхейм Заместитель председателя Института исследований внешней политики, бывший заместитель министра обороны
39. Дарил Кимбел Исполнительный директор Ассоциации контроля над вооружениями
40. Лоуренс Корб Капитан ВМС в отставке, старший научный сотрудник Центра американского прогресса и старший советник Центра оборонной информации, бывший заместитель министра обороны в администрации Рейгана
41. Пирс Корден Американская ассоциация развития науки; бывший начальник отдела Агентства США по контролю над вооружениями и разоружению; научный сотрудник Центра по науке, технологиям и политике безопасности
42. Рейнхард Крумм Руководитель регионального Управления по безопасности и сотрудничеству в Европе (Вена) Фонда Фридриха Эберта
43. Рюдигер Людекинг Бывший посол, бывший заместитель Главы Комиссии Правительства ФРГ по разоружению и контролю над вооружениями
44. Дуглас Лют Генерал-лейтенант в отставке, постоянный представителя США в НАТО (2013-2017); старший научный сотрудник, Белферский центр, Гарвардский университет

45. Джек Мэтлок Посол США в СССР (1987-1991 г.)
46. Сэм Нанн Бывший сенатор США, Сопредседатель, Инициатива по уменьшению ядерной угрозы
47. Ханна Нотте Старший научный сотрудник, Венский центр по разоружению и нераспространению
48. Ольга Оликер Адъюнкт-профессор, Университет Джона Хопкинса, Школа углубленных международных исследований
49. Януш Онышкевич Бывший министр обороны Польши
50. Стивен Пайфер Бывший посол США на Украине, старший научный сотрудник-нерезидент Брукингского Института и научный сотрудник Стэнфордского университета
51. Закари Пайкин Научный сотрудник, Центр европейских исследований в Брюсселе
52. Уильям Перри Бывший министр обороны США, директор Проекта превентивной защиты, Комитет по международной безопасности и контролю над вооружениями; старший научный сотрудник, Институт международных исследований имени Фримана Сполли
53. Андреас Персбо Директор по исследованиям, Европейская сеть лидеров
54. Николай Петро Профессор политологии, Университет Род-Айленда
55. Томас Пикеринг Бывший заместитель государственного секретаря, посол США в Иордании, Нигерии, Сальвадоре, Израиле, Организации Объединенных Наций, Индии и России
56. Уильям Поттер Директор, Центр исследований проблем нераспространения им. Джеймса Мартина, профессор, Миддлберийский Институт международных исследований в Монтерее, США; иностранный член РАН
57. Кевин Райан Бригадный генерал в отставке, сотрудник Белферского центра науки и международных отношений, член американо-российской инициативы по предотвращению ядерного терроризма, исполнительный директор по исследованиям Белферского центра (2010-2013); бывший атташе по обороне в посольстве США в России
58. Линн Растен Вице-президент по глобальной ядерной политике, Инициатива по уменьшению ядерной угрозы
59. Вольфганг Рихтер Полковник в отставке, старший научный сотрудник отдела исследований международной безопасности Немецкого института международных отношений и безопасности
60. Синтия Робертс Профессор политических наук, Хантерский колледж, городской университет Нью-Йорка; старший научный сотрудник, Институт исследований войны и мира Зальцмана, Колумбийский университет

61. Владимир Сенько Бывший Министр иностранных дел Республики Беларусь, бывший посол Белоруссии в Великобритании
62. Стефано Сильвестри Старший научный советник Института международных отношений (IAI), бывший заместитель государственного секретаря по обороне, бывший президент IAI (2001-2013)
63. Грэм Стейси Старший научный сотрудник-консультант, Европейская сеть лидеров, бывший начальник штаба ОВС НАТО по трансформации
64. Бруно Тертре Заместитель директора Фонда стратегических исследований (Foundation for Strategic Research, FRS)
65. Грег Тильманн Член правления Ассоциации по контролю над вооружениями, член американо-российско-германского проекта «Deep Cuts»
66. Адам Томсон Директор, Европейская сеть лидеров, Постоянный представитель Великобритании в НАТО (2014-2016)
67. Хосе Мария Тревиньо Руиз Адмирал ВМС Испании (в отставке)
68. Строб Тэлботт Заслуженный научный сотрудник программы внешней политики Института Брукинга, заместитель государственного секретаря (1994-2001 годы), президент Института Брукинга (2002-2017 годы)
69. Харлан Ульман Старший советник Атлантического совета
70. Марк Фино Старший советник, руководитель Совета по распространению оружия и дипломатической торговли, Женевский Центр политики безопасности - (GCSP)
71. Джон Хантсман Бывший посол США в РФ, бывший губернатор штата Юта
72. Свен Хирдман Посол Швеции в России (1994-2004), государственный секретарь Министерства обороны Швеции (1979-1982)
73. Рейнер Швальб Бригадный генерал в отставке, представитель ФРГ в ОВС НАТО по трансформации (2007-2010), военный атташе в РФ (2011-2018)
74. Джеймс Эктон Директор Программы по ядерной политике и старший научный сотрудник Фонда Карнеги за Международный Мир
75. Рой Эллисон Профессор российских и евразийских международных отношений, директор Центра российских и евразийских исследований, Колледж св. Антония, Оксфордский университет



## The Expert Dialogue on NATO-Russia Risk Reduction. Seven Recommendations

“In December 2020, this group of senior Russian, American and European experts offered governments a set of recommendations on Russia-NATO risk reduction. The recommendations addressed most of the areas of common ground so far sketched in Russian, US and NATO exchanges during the present crisis. Had those recommendations been acted upon, we might now be on a better path away from crisis.

We renew to all sides seven of our recommendations, updated to meet the present situation. They are simply good sense. They are modest, but they can be implemented tomorrow and would be a start on making Europe safer:

**1. Regular meetings should be held between the Chief of General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation, the Chairman of the U.S. Joint Chiefs of Staff, the NATO Supreme Allied Commander Europe (SACEUR) and the Chairman of the NATO Military Committee, reinforced by military experts, to address issues of current concern.**

*These meetings would not be to negotiate the present crisis but to ensure military deconfliction and day-to-day risk reduction at this time of heightened tension and military deployments. They would take place entirely separately from the series of prepared thematic meetings of the NATO-Russian Council that the NRC’s Chairman has proposed.*

**2. In addition, NATO member states and Russia should resume contacts at the level of military representatives in the NATO Military Committee and restore the Russian military liaison mission at SACEUR Headquarters.**

*These steps would parallel the establishment of civilian hotline communications that Russia has proposed and the re-opening of the Russian mission to NATO and of NATO liaison offices in Moscow proposed by NATO. They would rebuild the communication that for safety and good deterrence must take place in foul weather and not just fair.*

**3. Russia and NATO member states could agree that both sides will conduct large-scale military exercises, as a rule, at a militarily meaningful distance from their borders, but where geography prevents this then additional measures of notification, transparency and predictability must be taken. They should consider reducing the scale and frequency of military activities with respect to numbers and geography, in particular exercises near borders. Generally, military exercises should be executed responsibly, not provocatively.**

*Both sides should now be seeking to communicate militarily responsible, unprovocative behavior. The definitions of meaningful distance, scale and frequency could be the subject of discussion through the military channels proposed above. Military professionals are well able quickly to judge and report good faith or the absence of it.*

**4. Both sides could take initial steps in the form of parallel unilateral measures that do not necessarily require conclusion of a formal agreement between NATO, or NATO member states, and Russia, which could prove politically difficult to achieve in the present environment.**

*The crisis means that finding joint agreement on measures both large and small between Russia and NATO will generally require protracted, painstaking negotiation. A device for getting round this obstacle, especially for military risk reduction, is for commanders to*

*order parallel, unilateral measures based either on informal mutual understandings or as a small, clearly communicated challenge to see whether the other side will reciprocate.*

**5. Russia and the United States could confirm that, irrespective of the course of the present crisis, they will systematically develop their dialogue on the future of strategic stability and cyber security as agreed at their Geneva summit in June 2021.**

*Progress on the fundamental issue of strategic stability is crucial, has its own value, and should not be subordinated to other levels and tracks of negotiations. We wholeheartedly support the Joint Statement of the Leaders of the Five Nuclear-Weapon States on Preventing Nuclear War and Avoiding Arms Races, published on 3 January 2022, including the P5 commitment to the fundamental principle that a nuclear war cannot be won and must never be fought.*

**6. Russia and NATO could immediately agree to launch negotiations on a new zero option for the deployment in Europe of US and Russian intermediate- and shorter-range land-based missiles and their launchers.**

*In their recent exchanges Russia, the United States and NATO have all indicated that they want to see progress on ground-based intermediate- and shorter-range missiles.*

**7. Russia and NATO member states could immediately agree to launch negotiations on a package of measures on the basis of the existing bilateral and multilateral agreements on prevention of incidents at sea and above the sea, and on prevention of dangerous military activities.**

*In their recent exchanges Russia, the United States and NATO have all indicated that they would like to see progress in these very practical areas of risk reduction, which are particularly relevant to periods of heightened tension.*

Taken together these seven measures would materially contribute not just to a reduction of Russia-NATO tension but a reduction of Russia-NATO risk.”

*Russia-NATO Dialogue Group  
February 2022*

## Russian signatories

<b>Name</b>	<b>Position</b>
1. Dmitry Danilov	Head, Department of European security, Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (IERAS)
2. Victor Esin	Colonel General (ret.), Former Head of the Main Staff of the Russian Strategic Rocket Forces, Research Professor, Centre for Advanced Studies of Russian National Security, HSE University
3. Alexandra Filippenko	Senior Research Fellow, Department for Military-Political Research, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)
4. Valery Garbuzov	Director, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)
5. Alexey Gromyko	Director, Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (IERAS), Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences
6. Evgenia Issraelian	Leading Research Fellow, Department of Canadian Studies, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)
7. Igor Ivanov	Minister of Foreign Affairs (1998-2004), former Secretary of the Security Council of the Russian Federation (2004-2007), President of Russian International Affairs Council (RIAC)
8. Andrey Kortunov	Director General, Russian International Affairs Council
9. Oleg Krivolapov	Senior Research Fellow, Department for Military-Political Research, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)
10. Valentin Kuznetsov	Vice Admiral (ret.), former Chief Military Representative of the RF at NATO, Senior Research Fellow, Department for Military-Political Research, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN);
11. Vladimir Lukin	Russian Ambassador to the United States (1992-1994), director on the board of the Nuclear Threat Initiative (NTI), Deputy Chair of the Foreign Affairs Committee of the Federation Council of the RF
12. Alexander Nikitin	Director, Center for Euro-Atlantic Security, Moscow State Institute of International Relations of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (MGIMO), Honorary President of the Russian Association of Political Science
13. Mikhail Nosov	Member of Directorate, Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (IERAS)
14. Sergey Oznobishev	Head, Department of Military and Political Analysis and Research Projects, Primakov Institute of World Economy and International Relations (IMEMO)
15. Pavel Palazhchenko	Head of Press Office, Gorbachev Foundation
16. Alexander Panov	Ambassador Extraordinary and Plenipotentiary, Honored Member of the Russian Diplomatic Service, Head, Department of Diplomacy MGIMO University
17. Sergey Rogov	Academic Director, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN), Chairman

- of the International Security Advisory Board of the Scientific Council at the Security Council of the Russian Federation; Member of the Russian Academy of Sciences
18. Pavel Sharikov  
Leading Research Fellow, Department of the European Integration, Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (IERAS)
  19. Igor Sherbak  
Former First Deputy of the Permanent Representative of the RF at the United Nations, Leading Research Fellow, Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (IERAS)
  20. Alexey Stepanov  
Research Fellow, Department for Military-Political Studies, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)
  21. Nataliya Stepanova  
Research Fellow, Department for Military-Political Studies, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)
  22. Alexander Usoltsev  
Head, International Relations Department, Russian Foundation for Basic Research (RFBR)
  23. Fedor Voytolovsky  
Director, Primakov National Research Institute of World Economy and International Relations (IMEMO), Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences
  24. Igor Yurgens  
President of the All-Russian Insurance Association, Member of the Board of the Russian Union of Industrialists and Entrepreneurs
  25. Andrey Zagorskiy  
Head, Department for Disarmament and Conflict Resolution Studies, Primakov National Research Institute for World Economy and International Relations of the Russian Academy of Sciences (IMEMO)
  26. Pavel Zolotarev  
Major General (ret.), Leading Research Fellow, Department of Military-Political Studies, Institute for the US and Canadian Studies, Russian Academy of Sciences (ISKRAN)

### Foreign signatories

- | <b>Name</b>           | <b>Position</b>   |
|-----------------------|---|
| 27. James Acton       | Co-director, Nuclear Policy Program<br>Carnegie Endowment for International Peace   |
| 28. Roy Allison       | Professor of Russian and Eurasian International Relations,<br>Director, Russian and Eurasian Studies Centre, St. Anthony's College, Oxford  |
| 29. James Bindenagel  | Ambassador (ret.), Henry Kissinger Professor, Center for Advanced Security, Strategy and Integration Studies<br>Rheinische Friedrich-Wilhelms-Universität Bonn                                      |
| 30. Sharan Burrow     | General Secretary, International Trade Union Confederation  |
| 31. Richard Burt      | Chairman of Global Zero US, US Chief Negotiator in the Strategic Arms Reduction Talks with the former Soviet Union, former US Ambassador to Germany   |
| 32. Pierce Corden     | Former division chief, United States Arms Control and Disarmament Agency and research fellow at the Center for Science, Technology and Security Policy, Amer. Assoc. for the Advancement of Science |
| 33. Christopher Davis | Professorial Research Fellow, University of Oxford  |

34. Marc Finaud  
Head of Arms Proliferation and Diplomatic Tradecraft, Geneva Centre for Security Policy
35. Nancy Gallagher  
Director, Center for International and Security Studies at Maryland (CISSM)
36. Helmut W. Ganser  
Brigadier General (ret.), Defence Advisor to the German NATO Delegation 2004-2008, Brussels
37. Joseph Gerson  
President, Campaign for Peace, Disarmament & Common Security
38. Alexander Graef  
Research Fellow, Institute for Peace Research and Security Policy at the University of Hamburg (IFSH)
39. Thomas Graham  
Managing director, Kissinger Associates, Inc.
40. Thomas Greminger  
Director of the Geneva Centre for Security Policy (GCSP), former Secretary General of the Organization for Security and Co-operation in Europe (OSCE)
41. Sven Hirdman  
Ambassador to Russia 1994-2004, State Secretary Ministry of Defence of Sweden (1979-1982);
42. Jon Huntsman  
Former Ambassador to Russia, former Governor of Utah
43. Daryl Kimball  
Executive Director, Arms Control Association
44. Lawrence Korb  
US Navy Captain (ret.), former Assistant Secretary of Defense, Reagan Administration, Senior Research Fellow, Center for American Progress, and Senior Advisor, Defense Information Center;
45. Reinhard Krumm  
Director, FES Office for Peace and Security, Friedrich-Ebert-Stiftung
46. Ruediger Luedeking  
Ambassador (ret), former Deputy Commissioner of the German Federal Government for Disarmament and Arms Control
47. Douglas Lute  
Lieutenant General (rt.), US Ambassador to NATO, 2013-2017, Senior Fellow, Belfer Center, Harvard University
48. Jack Matlock  
US Ambassador to the Soviet Union (1987-1991)
49. Hanna Notte  
Senior Research Associate, Vienna Center for Disarmament and Non-Proliferation (VCDNP)
50. Olga Oliker  
PhD, Adjunct Professor, Johns Hopkins University School of Advanced International Studies
51. Janusz Onyszkiewicz  
Former Minister of National Defense of Poland
52. Zachary Paikin  
Researcher, EU Foreign Policy at the Centre for European Policy Studies (CEPS)
53. William Perry  
former US Secretary of Defense, Director of the Preventive Defense Project at CISAC, FSI Senior Fellow
54. Andreas Persbo  
Research Director, ELN
55. Nicolai Petro  
Professor of Political Science, University of Rhode Island
56. Thomas Pickering  
Former US Under Secretary of State, former Ambassador to Jordan, Nigeria, El Salvador, Israel, the United Nations, India and Russia
57. Steven Pifer  
Former US Ambassador to Ukraine, nonresident senior fellow at the Brookings Institution and research fellow at Stanford University

58. William Potter Sam Nunn and Richard Lugar Professor of Nonproliferation Studies, Middlebury Institute of International Studies at Monterey
59. Wolfgang Richter Colonel (ret.), Senior Military Advisor of the Permanent Representation of Germany to the OSCE, Vienna (2005–2009); Senior Associate, International Security Division, German Institute for International and Security Affairs, Berlin (SWP)
60. Cynthia Roberts Professor of Political Science, Hunter College, City University of New York, Senior Research Scholar, Saltzman Institute of War and Peace Studies Columbia University
61. José M Treviño Ruiz Admiral SP Navy (retired)
62. Lynn Rusten Vice President for Global Nuclear Policy, Nuclear Threat Initiative
63. Kevin Ryan Brigadier-General (ret), Senior Fellow, Harvard Kennedy School Belfer Center
64. Vladimir Senko Former Minister of Foreign Affairs of the Republic of Belarus
65. Reiner Schwalb Brigadier-General (ret), National German Representative at NATO Allied Command Transformation, Norfolk/VA, 2007–2010; German Senior Defense Official and Attache to the Russian Federation, Moscow, 2011–2018
66. Stefano Silvestri Senior Scientific Advisor at Istituto Affari Internazionali (IAI), former Under Secretary of State for Defence, former President of IAI (2001-2013)
67. Graham Stacey Senior Consulting Fellow, ELN, former Chief of Staff of NATO Transformation
68. Strobe Talbott Distinguished fellow in the Foreign Policy program at the Brookings Institution, Deputy Secretary of State (1994-2001), President of the Brookings Institution (2002-2017)
69. Bruno Tertrais Deputy Director, Fondation pour la recherche stratégique (Foundation for Strategic Research, FRS)
70. Greg Thielmann Board member of the Arms Control Association, Commissioner of the U.S.-Russian-German “Deep Cuts” Project
71. Adam Thomson Director of the European leadership network, Permanent UK representative to NATO (2014-2016)
72. Owen Tudor Deputy General Secretary, International Trade Union Confederation
73. Harlan Ullman Senior Advisor, Atlantic Council
74. Alexander Vershbow Former Assistant Secretary of Defense, former NATO Deputy Secretary General; former US Ambassador to South Korea, NATO, Russia; Distinguished Visiting Fellow at University of Pennsylvania's Perry World House; Distinguished Fellow at the Atlantic Council.
75. Dov Zakheim Vice Chair, Foreign Policy Research Institute, Former Under Secretary of Defense